

du Souverain Pontife. Chez nous la Compagnie s'éteignit de mort naturelle en 1800 avec son dernier survivant, le R. P. Casot.

Un poète jésuite, le R. P. Longhaye, auteur dramatique bien connu, a exprimé dans des strophes touchantes cette suppression et ce rétablissement. Nous les empruntons à l'artistique programme de la fête. Ces strophes s'adressent à la Compagnie.

Un jour, entre les rois ta perte fut jurée;  
 Mais que pouvaient des rois pour te mettre au tombeau !  
 Il fallait à la haine une main plus sacrée,  
 Un glaive plus puissant que celui du bourreau.  
 Un Pontife en pleurant condamna leur victime,  
 Et toi, pleurant aussi, mais toujours magnanime,  
 Sans crainte et sans remords tu marchas à l'autel.  
 Le nouvel Abraham offrit le sacrifice;  
 Docile, tu bénis l'auteur de ton supplice  
 En inclinant ton front sous le glaive mortel.

Et les rois, de l'Enfer avaient servi la rage,  
 L'impie applaudissait, content de son ouvrage;  
 Il voulait qu'avec toi Jésus fut immolé.  
 Et bientôt tous les rois, au souffle de l'orage,  
 Tressaillirent d'effroi sur leur trône ébranlé. . . . .  
 Les mains du Dieu vivant avaient brisé l'impie,  
 Et tu reparaisais, brillante et rajeunie,  
 Tu sortais de la mort ainsi que d'un sommeil;  
 Comme il t'avait légué son douloureux calvaire,  
 Jésus te léguait, ô ma Mère,  
 Le triomphe de son réveil !

Le conférencier rappela à grands traits l'histoire glorieuse de la Compagnie au Canada depuis 1611 à 1800 et depuis 1842, date du retour à l'appel de Mgr Bourget, à nos jours. L'histoire de l'ancienne Compagnie est bien connue, tant elle se lie intimement à l'histoire même du pays. Celle de la nouvelle, quoique moins tragique, n'en est pas moins féconde pour le bien de la religion et de la patrie. Les seuls chiffres que le Père s'est contenté de mêler modestement à la trame de son récit ont une éloquence bien significative. La province du Canada compte aujourd'hui 403 membres, dont 149 prêtres. Outre de nombreuses paroisses et missions dans le Nouvel Ontario principalement, elle possède 5 collèges classiques, 7 résidences, 2 maison de retraite, 2 noviciats et 1 scolasticat.

Le R. P. Hage, provincial des Dominicains du Canada, avait